

À L'AFFICHE

# Les 400 ans de Madame d'Artagnan à Sainte-Croix-en-Bresse

Dimanche 8 septembre, l'association d'Artagnan organise à Sainte-Croix-en-Bresse les 400 ans de Madame d'Artagnan ! Une journée festive en hommage à Anne-Charlotte de Chanlecy, dame de Sainte-Croix, village où elle a vécu, est décédée et repose.

Dimanche 8 septembre, le programme de la journée est riche et devrait attirer tous les passionnés d'histoire et particulièrement celles et ceux qui sont fans du célèbre mousquetaire et de ses aventures réelles ou romanesques. Les bénévoles de l'association d'Artagnan, que préside Adeline Guillemaut, travaillent depuis de longs mois sur la préparation de ce grand rendez-vous. En voici les grandes lignes.

► De 10 heures à 18 heures, en extérieur, aux abords de la



Une semaine avant Sainte-Croix-en-Bresse, c'est le village de Champlecy qui fêtera Anne-Charlotte. Photo DR

salle des fêtes, venez découvrir :

- le marché de créateurs et producteurs locaux
- le village touristique et patrimonial
- des animations théâtrales et musicales en costumes de mousquetaire par la compa-

gnie gasconne *Boîte À Jouer Théâtre*

- des interludes musicaux par la formation issue de la Haute École de Musique de Genève, *Les cerises renversées* (musiques d'époque et présentation des instruments)
- des balades en poneys pour

les enfants et démonstration de tir à l'arc à cheval par le *Domaine de la Loge - 100 % Nature, pour tous* de Flacey-en-Bresse

- buvette où découvrir avec modération les cocktails Anne-Charlotte et d'Artagnan.

► À 11 heures : inauguration officielle et défilé de cavaliers costumés qui randonneront également la veille et le matin sur Sainte-Croix-en-Bresse et aux environs. Si vous êtes intéressés pour participer, n'hésitez pas à contacter Nico Pille-gand.

► À midi : pique-nique AOP Bresse/Charolais sur réservation avant le 1<sup>er</sup> septembre au 07 87 47 23 40 (25€/personne). Au menu : terrine et saucisson de bœuf de Charolles AOP, 1/4 de poulet de Bresse AOP rôti du GAEC Laurency et salade de pommes de terre, fromage de chèvre AOP Charolais de la Ferme des Bien Vivants, faisselle de fromage

blanc La Bressane et son coulis de fruits rouges, Le macaron de Sainte-Croix sans gluten « le d'Artagnan », café.

► De 15 heures à 17 heures : mini-conférences consacrées à Anne-Charlotte de Chanlecy par Odile Bordaz (historienne spécialiste de d'Artagnan), Edmond Valette (maire de Saules, où a vécu la maman d'Anne-Charlotte) et Etienne Cacheux (historien local de Champlecy)

► À 17 h 30 : concert de clôture avec *Les cerises renversées*.

Ghislaine Charton

## +D'Infos

Cette journée en accès libre est organisée en collaboration avec Champlecy, village natal d'Anne-Charlotte, où aura lieu le week-end précédent un événement anniversaire, auquel les bénévoles bressans participent évidemment.

Voir sur le site : [association-dartagnan.fr](http://association-dartagnan.fr)

SAINTE-CROIX-EN-BRESSE Patrimoine

# Salon d'Artagnan, une 14<sup>e</sup> édition toujours aussi prisée

Un soleil radieux et le magnifique cadre de Croq'Nature ont offert un incomparable écrin à la 14<sup>e</sup> édition du *Salon, Salon d'Art, Salon d'Artagnan*. Proposé par l'association d'Artagnan, présidée depuis 18 ans par Adeline Guillemaut, ce salon a lieu tous les deux ans, le 15 août.

Il a réuni cette année une vingtai-

ne d'artistes, écrivains, peintres, dessinateurs, céramistes... « Une édition semblable aux précédentes » a précisé la présidente qui a tenu à saluer « l'engagement sans faille des bénévoles sans lesquels rien ne serait possible. » Dès ce vendredi ces mêmes bénévoles se retrouveront en vue de préparer « Les 400 ans de Madame d'Artagnan » qui seront fêtés le dimanche 8 septembre aux abords de la salle des fêtes (voir aussi page 27).

Les visiteurs sont venus nombreux de Sainte-Croix bien sûr et des communes voisines, ou encore de Bourg-en-Bresse.

## Le coin des écrivains

Pierre Trontin, originaire de Varennes-Saint-Sauveur confie : « J'ai pris le train de l'exode en 1957. Après une carrière d'aiguilleur du ciel. Je suis venu à l'écriture en 1998. » La base de ses romans est la généalogie de sa famille et le fil conducteur, l'évolution du monde rural. Ses ouvrages s'inscrivent toujours dans l'histoire politique du moment pour donner, dit-il « une tonalité vraie. » C'est aussi la généalogie qui inspire sa voisine louhannaise, Nathaly Frachet auteure, qui elle écrit des polars dont l'intrigue reste locale.

## Des artistes du village à l'honneur

Huit stands étaient réservés aux artistes locaux. Parmi eux Eugénie pratique le Fusing. Installée depuis 8 ans, elle travaille le verre à froid après l'avoir chauffé entre 700 et 840 degrés. Non loin d'elle un pépiniériste installé en 2018 expose ses conifères, résistants et adaptés au climat local. Françoise revend des produits de la ruche, mais son éthique c'est la protection des abeilles.

## Et Josée...

Membre fondateur de l'association, Josée Pondemer, elle nous fait découvrir un petit extrait de l'exposition permanente qui se tient au presbytère. Elle propose des publications qui ont permis de progresser dans la connaissance de l'histoire de « notre Anne-Charlotte » ainsi qu'elle la nomme. Comprenez Madame d'Artagnan.

Une belle journée, qui a réuni 70 personnes autour du repas de midi, et dont le fil conducteur est sans nul doute la passion.

Véronique Mégard (CLP)



Un parcours aussi accessible qu'agréable au gré des stands Photo Véronique Mégard (CLP)



Eugénie propose toutes sortes d'objets en verre issus de la technique du fusing. Photo Véronique Mégard (CLP)



Josée Pondemer : un accueil qui dit toute la passion de son engagement au sein de l'association. Photo Véronique Mégard (CLP)



Julien a fait de sa passion son métier. Conifères et plantes insolites n'ont pas de secrets pour lui Photo Véronique Mégard (CLP)



Champlecy

## M<sup>me</sup> d'Artagnan fêtée dans son village natal



Étienne Cacheux et Isabelle Gauthier, bénévole et présidente du Comité des Mousquetaires de Champlecy, préparent avec une quarantaine de villageois les 400 ans de M<sup>me</sup> d'Artagnan, les 31 août et 1<sup>er</sup> septembre. Photo Charles-Édouard Bride Page 13

## Champlecy

# Deux jours hors du temps pour célébrer les 400 ans de M<sup>me</sup> d'Artagnan

Le temps va suspendre son vol pour mieux le remonter. Les 31 août et 1<sup>er</sup> septembre prochains, le centre bourg de Champlecy va voir sa population doubler pour commémorer les quatre siècles de la naissance d'Anne Charlotte de Chanlécy au château de Champlecy, qui épousera plus tard d'Artagnan.

Comme un défi au temps : alors que la mémoire d'Anne Charlotte de Chanlécy reste intacte au village, le château de Champlecy qui l'a vue naître il y a maintenant 400 ans à quelques encablures du centre bourg, trône majestueusement. Toujours debout, l'édifice pourra contempler la foule attendue nombreuse à ses pieds, les 31 août et 1<sup>er</sup> septembre prochains. « On aimerait avoir 500 personnes pour notre grand repas champêtre de samedi soir. C'est le double de la population du village. On espère que la météo sera de notre côté », confie d'emblée Etienne Cacheux, bénévole du Comité des mousquetaires et cogérant de la Ferme des Biens Vivants à Champlecy.

cy.

## « Les petits plats dans les grands »

Tout a en effet été mis en œuvre depuis le printemps dernier, pour que cette fête patronale taille XXL au parfum légèrement nostalgique, fédère un large public. « Il y a une vraie émulation collective autour de l'événement et une belle complémentarité avec la commune de Sainte-Croix-en-Bresse où Anne Charlotte fut enterrée. Sur Champlecy, on est une quarantaine de bénévoles à s'être mobilisés. C'est une vraie page de l'histoire locale à célébrer. On a vraiment mis les petits plats dans les grands », sourit Isabelle Gauthier, présidente du Comité des mousquetaires de Champlecy. Ainsi, en amuse-bouche du grand repas champêtre de samedi qui proposera du boeuf à la broche au menu, les spectateurs pourront patienter en admirant un spectacle équestre assuré par le Jumpin'de Charolles.

« Il y aura des démonstrations de chevaux et des clin d'œil au personnage d'Anne

Charlotte de Chanlécy. Ce sera un week-end costumé. Un grand bal populaire et traditionnel ponctuera la soirée de samedi avec les Barboulottes et les danseurs du Grett à l'affiche », détaille la présidente.

## « On valorisera nos producteurs locaux »

Et Etienne Cacheux, de poursuivre. « La fête populaire se poursuivra le dimanche 1<sup>er</sup> septembre avec une brocante et un vide-greniers, ainsi que des animations diverses comme des jeux en bois, des déambulations musicales, de l'initiation à l'escrime avec les Lames parodiennes et des tours de poneys pour les plus petits. Il y en aura pour toutes les familles, pour tous les goûts, tous les âges et tous les profils ». Le cogérant de la Ferme des Biens Vivants conclut, enthousiaste et serein : « On valorisera nos producteurs locaux. On est un village rural et diversifié. On le revendique. Notre snack sera 100 % fermier avec des mets fabriqués à moins de 5 km du village. On est prêt. »

• Charles-Édouard Bride



Etienne Cacheux (bénévole au sein du Comité des mousquetaires de Champlecy et cogérant de la Ferme des Biens Vivants à Champlecy) et Isabelle Gauthier, présidente du Comité des mousquetaires de Champlecy.

Photo Charles-Édouard Bride

Réservations obligatoires avant le samedi 24 août pour le repas champêtre prévu le samedi 31 août au centre bourg de Champlecy dès 19 h 30. Inscriptions au 0688465284

ou au 0682487933. Fête au village de Champlecy dès 18 h le samedi 31 août et dès 8 h le dimanche 1<sup>er</sup> septembre. PLUS d'informations au 0385241068 ou au 0681869013.

## Charolles

## Les 400 ans de Mme d'Artagnan

**Champlecy**

**Samedi 31 août et dimanche 1<sup>er</sup> septembre, Champlecy célébrera les 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlecy.**

Parmi les femmes célèbres nées en Saône-et-Loire, Anne-Charlotte de Chanlecy, plus connue sous le nom de Mme d'Artagnan est née à Champlecy en 1624. Elle entre dans l'histoire en 1659 en épousant Charles de Bats de Castelmor, plus connu sous le nom de d'Artagnan.

Ayant vécu à Champlecy, où elle avait un château, elle a aussi habité et est morte à Sainte-Croix-en-Bresse où elle repose. Quatre cents ans après sa naissance, ces deux communes de Saône-et-Loire s'associent pour lui rendre hommage à travers différentes animations.

Samedi 31 août, à Champlecy, le Comité des Mousquetaires de Champlecy et la Municipalité organisent un spectacle de chevaux, proposé par le Jump'in Charolles, à 18h. Il sera suivi à 19h30 d'un repas champêtre sous chapiteau avec pièces de bœuf à la broche, préparées par un traiteur, et produits locaux, proposé à 20€. Le service se fera à table. Il est impératif de réserver avant samedi 24 août au 06 88 46 52 84 ou au 06 82 48 79 33.

Un bal traditionnel sera ensuite proposé par Les Barboulottes et les danseurs du Grett (Groupe de recherche, d'étude et

de transmission des traditions du Charolais-Brionnais). Il se transformera en bal populaire plus classique pour terminer la soirée.

Dimanche 1<sup>er</sup> septembre, le village sera en fête avec une brocante, dans les rues, ouvertes aux particuliers et aux professionnels. Les exposants sont attendus dès 8h et jusqu'en fin de journée. Tarif : 2€ le mètre linéaire, entrée gratuite pour les visiteurs. Réservations possibles au 06 84 42 69 12 ou au 06 80 35 73 25.

Des jeux en bois, des démonstrations et une initiation à l'escrime avec Les Fines Lames parodiennes, des balades à poney seront proposés. Un marché de producteurs locaux permettra de composer son déjeuner avec un système de planches. De la musique du XVII<sup>e</sup> siècle rythmera la fête et le musée du village où se trouve un portrait imaginaire de Mme d'Artagnan sera ouvert. Des livres historiques seront en vente ou en consultation.

"Samedi soir, les cavaliers et les bénévoles seront en costumes d'époque. Dimanche, Les Fines Lames parodiennes seront aussi costumées. Nous cherchons encore un Monsieur et une Madame d'Artagnan. Nous avons loué les costumes à La Paroissienne, explique Martine Desplans, maire de la commune. Cette fête remplacera notre fête habituelle. Nous avons prévu cinq cents repas, il est donc important de s'inscrire."

Le village sera décoré avec des écussons, des rapières, des oriflammes... et des



La Route européenne d'Artagnan est un itinéraire équestre qui relie le lieu de naissance de d'Artagnan, Lupiac dans le Gers, au village où il est mort, Maastricht aux Pays-Bas.

panneaux raconteront l'histoire du village, celle de Mme d'Artagnan et celle de Sainte-Croix-en-Bresse qui sera en fête à son tour

dimanche 8 septembre pour poursuivre la célébration de cet anniversaire de 10h à 18h aux abords de la salle des fêtes.

# Madame d'Artagnan à l'honneur dans deux communes

## Festivités

Samedi 31 août et dimanche 1<sup>er</sup> septembre, Champlecy célébrera les 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlecy.

Fines lames, chapeaux à plumes, bottes et chevaux seront de rigueur samedi 31 août, dimanche 1<sup>er</sup> et dimanche 8 septembre à Champlecy et Sainte-Croix-en-Bresse où l'on s'apprête à rendre hommage à Anne-Charlotte de Chanlecy.

Née en 1624 en terres charollaises, Anne-Charlotte de Chanlecy fait son entrée dans l'histoire en 1659 en épousant Charles de Batz de Castelmore, plus connu sous le nom de d'Artagnan. Pour célébrer les quatre siècles de sa naissance, les villages de Champlecy et Sainte-Croix-en-Bresse, lieux de naissance et de vie de Madame d'Artagnan, proposent trois jours de festivités pour remettre sur le devant de la scène l'une des plus discrètes des épouses de l'Histoire de France.

## Diverses animations

Samedi 31 août, à Champlecy, le Comité des Mousquetaires, comité des fêtes de la commune, et la Municipalité organisent un spectacle de chevaux, proposé par le Jump'in Charolles, à 18h.

À l'issue de la représentation, vers 19h30, un repas champêtre sera servi sous chapiteau avec des pièces de bœuf charolais AOP à la broche, préparées par un traiteur, et des produits locaux, proposés à 20€. Le service se fera à table. Il est impératif de réserver avant samedi 24 août au 06 88 46 52 84 ou au 06 82 48 79 33. "Le pain sera celui du boulanger du village et le fromage vient d'une ferme de Champlecy", précise Martine Desplans, maire de la commune.

Un bal traditionnel sera ensuite proposé sur parquet par Les Barboulottes et les danseurs du Grett (Groupe de recherche, d'étude et de transmission des traditions du Charolais-Brionnais). Farandoles, cercles, bourrées et autres danses folkloriques seront au programme. Ce bal deviendra plus classique pour terminer la soirée.

## Une fête populaire et pédagogique mettant une femme à l'honneur

Dimanche 1<sup>er</sup> septembre, une brocante, ouverte aux particuliers et aux professionnels, animera les rues. Les exposants sont attendus dès 8h. Tarif : 2€ le mètre linéaire, entrée gratuite pour les visiteurs. Réservations possibles au 06 84 42 69 12 ou au 06 80 35 73 25.

Tout au long de la journée, diverses animations seront organisées : des jeux en bois de Divert'iparc, des démonstrations et une initiation à l'escrime proposées par Les Fines Lames parodiennes, des balades à poney encadrées par le Jump'in Charolles. Un marché de producteurs locaux permettra de composer son déjeuner.



Champlecy et Sainte-Croix-en-Bresse, à une centaine de kilomètres l'une de l'autre, se préparent à fêter ensemble les 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlecy.

De la musique du XVII<sup>e</sup> siècle rythmera la fête. Le musée du village où se trouve un portrait imaginaire de Mme d'Artagnan sera ouvert à la visite. La communauté de communes Le Grand Charolais tiendra un stand où il sera possible d'acheter ou de consulter des livres historiques.

"Cavaliers et bénévoles seront en costumes d'époque, tout comme les membres des Fines Lames parodiennes. Nous avons loué les costumes à La Parodienne pour habiller les bénévoles. Nous cherchons encore un Monsieur et une Madame d'Artagnan pour faire partie de la fête. Si nous ne trouvons personne, le maire de Sainte-Croix-en-

Bresse et moi jouerons peut-être ces rôles, sourit Martine Desplans. Cette fête remplacera notre fête habituelle. Nous avons prévu cinq cents repas au lieu des trois cents que nous servons habituellement. Une trentaine de bénévoles seront mobilisés."

Le village sera décoré avec des écussons, des rapières, des oriflammes... et des panneaux raconteront l'histoire du village, de Madame d'Artagnan et celle de Sainte-Croix-en-Bresse qui sera en fête à son tour dimanche 8 septembre.

Dans ce village de la Bresse, de 10h à 18h, un marché de créateurs et de producteurs se tiendra aux abords de la salle des fêtes. Des visites seront organisées pour découvrir ce village où repose Madame d'Artagnan. Des saynètes théâtralisées seront jouées par La Boîte à jouer et des interludes musicaux d'époque seront interprétés par la Haute école de musique de Genève. En fin de matinée, une cinquantaine de cavaliers en costumes arriveront dans le village où un pique-nique sera concocté à partir de produits du terroir. Odile Bordaz, historienne spécialiste de d'Artagnan et Edmond Valette, maire de Saules où vécut la mère d'Anne-Charlotte, proposeront des conférences. Le stand du Grand Charolais sera présent à nouveau.



Dans le musée communal, on peut découvrir un portrait imaginaire d'Anne-Charlotte de Chanlecy, réalisé d'après des descriptions d'époque.

## SAINTE-CROIX-EN-BRESSE Événement

### Pour les 400 ans de Madame d'Artagnan, les comédiens gersois reviennent

Le public présent a beaucoup apprécié, le 6 avril dernier lors de leur venue à Sainte-Croix-en-Bresse avec l'interprétation de *D'Artagnan, mon héros !* par les comédiens. Ceux de *La Boîte À Jouer* reviennent dimanche 8 septembre en nombre pour célébrer le 400e anniversaire de la naissance de Anne-Charlotte de Champlecy, épouse du célèbre mousquetaire du roi. La troupe proposera diverses interventions et permettra à celles et ceux qui le souhaitent de devenir mousquetaire pour quelques instants.

Fondée en 1990, *La Boîte à Jouer* est une association loi 1901 basée à Condom, dans le Gers. Elle gère une compagnie de théâtre professionnelle et une école d'art dramatique. Créant entre deux et quatre spectacles par saison, les activités de la compagnie se concentrent autour de 4 actions :



En plus de leur prestation très applaudie, en avril dernier, à Ste-Croix, la troupe avait apporté des produits gastronomiques de la région du Gers. Photo Association d'Artagnan

défendre une activité culturelle en campagne ; partir en tournée à Paris régulièrement, partout en France, en Allemagne (chaque année depuis 1993) mais aussi en Belgique et aux Pays-Bas ; aller au Festival d'Avignon... ; le festival Théâtre en Pays de Gascogne avec 5 semaines de spectacles (Un spectacle différent cha-

que soir dans un lieu différent) au cœur de l'été : événement qui rassemblent autour de 5 000 personnes ; créer chaque année un spectacle jeune public en hiver.

**Ghislaine Charton**

#### +D'Infos

Voir tout le programme de la journée sur : [association-dartagnan.fr](http://association-dartagnan.fr)

## Fin des vacances mais pas des animations

Tous les vendredis, l'office de tourisme de la Bresse Bourguignonne vous propose une chronique touristique.

**M**ême si les vacances se terminent, les animations, elles ne s'arrêtent pas.

**Du côté de Sainte-Croix-en-Bresse, on se prépare pour une très grande fête.**

L'association d'Artagnan organise les 400 ans de Madame d'Artagnan le dimanche 8 septembre ! Une journée festive en hommage à Anne-Charlotte de Chanlecy, dame de Sainte-Croix, village où elle vécut, décéda et repose. De nombreuses animations sont prévues de 10 heures à 18 heures, aux abords de la salle des fêtes : marché de créateurs et producteurs locaux, le village touristique, des animations théâtrales et musicales en costumes de mousquetaire par la compagnie gasconne « Boîte À Jouer », des interludes musicaux par la formation issue de la Haute École de Musique de Genève « Les cerises renversées », des balades en poneys



**Le 8 septembre, journée hommage à Anne-Charlotte de Chanlecy**  
Photo Guillaume Robert-Farry

pour les enfants et démonstration de tir à l'arc à cheval. Le midi : pique-nique sur réservation avant le 1er septembre (25€/personne) avec terrine et saucisson de bœuf de Charolles AOP, 1/4 de poulet de Bresse AOP rôti et salade de pommes de terre, fromage de chèvre AOP Charolais, faisselle de fromage blanc « La Bressane » et son coulis de fruits rouges, le macaron de Sainte-Croix « le d'Artagnan », café. La journée se poursuivra par une mini-conférence consacrée à Anne-Charlotte de Chanlecy et un concert de clôture

avec *Les cerises renversées*. Je crois bien qu'avec tout ça, on va passer une très belle journée.

**Et juste avant, l'hôtel Vuillot fera la clôture du programme Bress'Addict !**

Le vendredi 6 septembre, cela sera la clôture de notre programme Bress'Addict avec le tout dernier concert *Garçon, La Note !* à l'hôtel Vuillot à Cuiseaux. Le duo *Çà et Là* vous captivera entre chanson française et jazz. Pensez à réserver votre table si vous souhaitez manger.

STÉPHAN A TESTÉ POUR VOUS

# La route d'Artagnan

Tous les vendredis, notre correspondant de presse, **Stéphan Cuzenic**, teste des activités plus ou moins insolites en Bresse et vous raconte son ressenti. Il s'est rendu à Sainte-Croix-en-Bresse sur les traces d'Anne-Charlotte de Chanlecy.

On fait parfois des voyages lointains sans voir ce qu'on a sous les yeux. Cela fait longtemps que je sais, qu'à Sainte-Croix-en-Bresse, mourut, celle qui fut l'épouse du mousquetaire d'Artagnan. Et je dois l'avouer, je le savais mais je prenais la chose avec un certain dédain. Jusqu'à ce jour où je vis sur la petite place qui porte son prénom, une voiture à l'immatriculation fort lointaine (Europe Centrale). Ma curiosité et ma mauvaise éducation m'obligent à m'arrêter et à demander ce que ces quidams font là. Au premier abord, ils sont aussi surpris que moi de l'existence de cette épouse que Dumas négligea dans ses romans. Mais ils se



**D'Artagnan fut un grand mousquetaire. Il avait aussi de très grosses mains si j'en crois la taille de la garde de son épée reproduite au village !** Photo Stéphan Cuzenic (CLP)

montrèrent quand même fort intéressés par cette capacité de nos campagnes les plus reculées d'appartenir à la petite, comme à la grande histoire. « Il est difficile de trouver dans notre pays quelqu'un qui n'ait pas lu un roman sur de courageux mousquetaires français, un cardinal rusé, une dame

fatale, une reine, etc. et bien sûr le collier de la reine.../... Il y a même des dessins animés pour les enfants où les mousquetaires combattent les gardes du Cardinal en chien et en chat. »

À Sainte-Croix-en-Bresse, un petit panneau explicatif nous donne quelques détails sur cette Anne-

Charlotte de Chanlecy. En arrière-plan une grande demeure fut sa maison. Dans la vieille église en brique, un tombeau est son tombeau (comme disait le vizir de Cléopâtre à Astérix : ce tombeau sera votre tombeau !). Malheureusement, c'est une porte cloutée et close qui attend le visiteur. Bon, je n'ai

pas fait des milliers de kilomètres, je ne suis pas trop déçu mais un peu quand même. Nos visiteurs étrangers sont un peu plus dubitatifs.

Anne-Charlotte a-t-elle reçu en cadeau un collier comme celui de la reine que Dumas décrit comme « un grand nœud bleu étincelant de diamants » et « des pendentifs retenus dans un nœud de la même couleur que les plumes et que la jupe » ?

Malheureusement tout cela n'est que le roman, la vie du mousquetaire tout épique qu'elle fût, celle de son épouse dut être un peu plus triste, puisque c'est ici, qu'avec ses deux fils, elle est enterrée, loin de la Gascogne de son mari. Comme Lady Diana, son couple battait-il de l'aile ? C'est prochainement, dimanche 8 septembre à Sainte-Croix, lors des festivités pour 400 de sa naissance, que trois conférences seront données de 15 à 18 heures pour mieux connaître la vie de celle qui fut la Mata Hari de d'Artagnan. Et le tout accompagné de musique et de théâtre !

**Stéphan Cuzenic (CLP)**



## Un village en fête pour célébrer Madame d'Artagnan, née Anne Charlotte de Chanlecy

Champlecy était en fête ce week-end, le bourg du village a revêtu ses habits du XVII<sup>e</sup> siècle pour célébrer les 400 ans de Madame d'Artagnan. Un spectacle équestre, créé par Jump'in Charolles, a notamment été présenté le samedi soir devant plusieurs centaines de personnes.

Les bougies ont été symboliquement soufflées samedi soir, dans un pré au cœur du village de Champlecy, devant plusieurs centaines de personnes. Il y a 400 ans, Anne Charlotte de Chanlecy naissait sur les terres familiales charolaises. En 1659, elle entra dans l'histoire en devenant l'épouse de Charles de Bats de Castelmoré, plus connu sous le nom d'Artagnan. « Son mari est très connu, et sa vie racontée dans des écrits, des films et même des dessins animés. Mais pas elle, observait Martine Desplans, maire de la commune, lors de son discours qui lançait samedi soir ce week-end de fête, en mémoire à la personnalité locale. Pourtant, elle l'a épousé alors qu'elle était veuve et elle lui a donné deux fils. [...] Par cet anniversaire, nous voulons mettre en avant cette femme de caractère, indépendante d'esprit, moderne pour son époque. Elle pourrait représenter une femme de nos jours », assure l'édile.

**Et dimanche prochain à Sainte-Croix-en-Bresse**

Depuis des mois, le Comité des Mousquetaires de Champlecy et une quarantaine de bénévoles sont à la tâche pour organiser ces deux jours de fête. Samedi soir, Anne Charlotte, vêtue de sa robe d'époque, a raconté son histoire... L'équipe de Jump'in Charolles a présenté pendant une bonne heure, un spectacle équestre relatant cet épisode historique, suivi d'un repas champêtre servi à près de 400 personnes.

Dimanche, brocante, marché de producteurs locaux (venus de 5 km à la ronde) et autres animations ont attiré le public, toujours dans cette ambiance du XVII<sup>e</sup> où jeunes mousquetaires et épées... n'étaient jamais très loin. Les festivités pour célébrer Madame de d'Artagnan se poursuivront dimanche prochain à Sainte-Croix-en-Bresse, avec un nouveau programme. « Anne Charlotte de Chanlecy fut également dame de Sainte-Croix, où elle vécut et mourut en 1683. Et où elle repose encore aujourd'hui en l'église locale, rappelait Martine Desplans.

Entre ces deux communes de Saône-et-Loire, grâce à elle des liens se sont noués jusqu'à l'amitié et pour longtemps », ajoutait-elle devant le maire du village bressan, Joël Culas. ■



En 1624, Anne Charlotte de Chanlecy naissait sur les terres familiales charolaises. Un spectacle équestre a été créé de toutes pièces par Jump'in Charolles pour conter l'histoire de Madame d'Artagnan, à l'occasion de la fête organisée pour les 400 ans de sa naissance. Photo Cécile Constant  
Sur le plancher, les Fines lames parodiennes (section artistique) ont fait des démonstrations. Photo Cécile Constant

*par Cécile Bouretal-Constant*



ÉVÈNEMENT Association d'Artagnan

# Début des festivités du 400<sup>e</sup> anniversaire de Charlotte de Chanlécy, dans son village natal



Des combats à l'épée, il y en aura encore ce week-end à Ste Croix-en-Bresse où sera aussi célébré l'événement. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Le groupe réunissant des membres de l'association d'Artagnan de Sainte-Croix et les organisateurs de Champlécy. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

Anne-Charlotte de Chanlécy aurait sûrement été ravie de voir combien nos contemporains se sont investis pour lui réserver un anniversaire digne de la grande dame qu'elle a été.

Née en 1624 sur les terres familiales charolaises, à Champlécy, elle entre dans l'histoire en 1659 en devenant l'épouse de Charles de Bats de Castelmor, plus connu sous le nom de d'Artagnan. Le célèbre mousquetaire du roi (de Louis XIII et ensuite de Louis XIV) qu'Alexandre Dumas a fait connaître au niveau international.

Si son mari connaît ainsi la postérité, Anne-Charlotte a longtemps la grande oubliée de l'histoire et de la vie du mousquetaire à qui elle donna deux fils, ayant quand même pour parrain le roi Soleil en personne.

Mais c'était sans compter sur des passionnés désireux de fai-

re découvrir celle qui fut également dame de Sainte-Croix, village bressan où elle a vécu, est morte et repose encore aujourd'hui avec un de ses fils.

Il en est de même à Champlécy où le château familial rappelle qu'une grande noble y a vécu. C'est là, qu'une association a vu le jour et s'est également investie pour la mémoire de la famille des Champlécy.

Ces samedi 31 août et dimanche 1<sup>er</sup> septembre, à Champlécy, on a célébré l'anniversaire de la naissance d'Anne-Charlotte.

Dès samedi après-midi, sur un terrain proche du château, ce dernier étant visible du lieu choisi pour la fête et procurant ainsi une authenticité réelle, que se sont déroulées des événements variés auxquels ont assisté plus de 500 personnes. Parmi les officiels du secteur représentés par la mai-

re de Champlécy, il y avait aussi Joël Culas, maire de Sainte-Croix-en-Bresse accompagné d'Adeline Guillemaut, la présidente de l'association d'Artagnan accompagnée d'une petite délégation de Bresse. Tout le monde était costumé pour les besoins de la journée.

Après un spectacle du centre équestre Jumpin'Charolles très apprécié, les enfants et villageois avaient également revêtu les costumes d'époque afin d'offrir des scènes d'antan : travail des gens de la terre, promenade à cheval d'Anne-Charlotte, combats à l'épée, exercices à cheval.

La journée s'est achevée par un repas champêtre et un bal sous les étoiles avec danses anciennes au son de la vielle.

Le lendemain dimanche 1<sup>er</sup> septembre avait lieu une grande brocante avec restauration et buvette ainsi que des



Spectacle équestre mené tambour battant par les enfants. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

animations tout au long de la journée : initiation à l'escrime, tours de poney ainsi qu'un marché de producteurs locaux.

Un charmant week-end festif, historique et gastronomique, la région charollaise n'ayant rien à envier à ses voisins de ce dernier point de vue.

Cet événement est le 1<sup>er</sup> acte

de ce 400<sup>e</sup> anniversaire. Rendez-vous ce week-end à Sainte-Croix-en-Bresse pour un second acte qui s'annonce tout aussi festif.

**Sylvette Gauthier (CLP)**

Tout le programme du week-end à Sainte-Croix-en-Bresse sur : [association-dartagnan.fr](http://association-dartagnan.fr)

HISTOIRE Sainte-Croix-en-Bresse

# Une grande fête pour honorer les 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlecy épouse de d'Artagnan

Née en 1624 sur les terres familiales charolaises, Anne Charlotte de Chanlecy entre dans l'histoire en 1659 en épousant d'Artagnan à qui elle donne deux fils. La dame a vécu, est morte et repose à Sainte-Croix-en-Bresse qui a fêté dignement l'anniversaire de sa naissance ce dimanche 8 septembre.

Pour célébrer l'événement, c'est une journée festive très complète qui a été organisée. Tous les arts ont été représentés : musique, théâtre, chant, défilé et tir à l'arc à cheval... Sans oublier une conférence tenue par des passionnés du sujet : Odile Bordeaux, historienne (auteure de nombreux livres sur d'Artagnan et présente dans tous les documentaires sur les chaînes TV), Edmond Valette (maire de Saules, où a vécu la mère d'Anne-Charlotte) et Étienne Cachaux (historien local de Champigny). Le public a été conquis par les animations théâtrales et musicales en costumes occidentales par la compagnie gasconne La Bête à Yeux. En profitant du large programme : marché de



Les 12 gascons sont venus du Gers pour leur spectacle sur d'Artagnan. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



On pose beaucoup pour les photos. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

créateurs et producteurs locaux, patrimoine du village, interludes musicaux assurés par la formation locale de la Musique Ecclésiastique de Sainte-Croix et le chœur de l'église de Sainte-Croix. Les courses sont organisées par la compagnie gasconne La Bête à Yeux. En profitant du large programme : marché de

créateurs et producteurs locaux, patrimoine du village, interludes musicaux assurés par la formation locale de la Musique Ecclésiastique de Sainte-Croix et le chœur de l'église de Sainte-Croix. Les courses sont organisées par la compagnie gasconne La Bête à Yeux. En profitant du large programme : marché de

À midi ses pièces rigoles à rituels deux cents personnes avec un repas. ACP Ilrresse-Chanlecy qui présenterait aussi le Mascaron de Sainte-Croix en l'Artagnan. La journée étant organisée en collaboration avec Champigny où a eu lieu l'anniversaire de

Mme d'Artagnan le week-end dernier. La maire de Champigny et une petite délégation étaient présentes. Adeline Guillemot, présidente de l'association d'Artagnan, son équipe de bénévoles, Joël Calas, maire de Sainte-Croix ont assuré sans relâche la coordination de l'événement qui a été un succès. Cette animation a bénéficié d'une météo ensoleillée bienvenue. L'ambiance était excellent et ce sont près de 1 000 personnes ont pu trouver leur bonheur entre patrimoine, bons produits, spectacles...

L'objectif de poursuivre la connaissance de la vie de Madame d'Artagnan, baronne de Sainte-Croix et la valorisation de son histoire à franchi une nouvelle étape. Sylvette Gauthier (CLP)

La fête patronale de Sainte-Croix-en-Bresse s'installe près de la salle des fêtes samedi 14 et dimanche 15 septembre. La fête foraine ouvre le samedi 14 dès 10 h avec manèges, jeux en bois pour petits et grands en parallèle avec une animation de la fanfare Festa Euro-Bienne (commençant à partir de 19 h) suivie de la retraite aux flambeaux, distribution des lampions aux enfants dès 20 h 30 puis du feu d'artifice vers 21 h. Pendant l'après-midi, petite restauration et buvette au son de la musique des années 80 assurées par Océane Spectacles. Dimanche, dès 5 h du matin : marché aux puces, avec café et concert de la dégustation et spectacle de l'école chorégraphique.

Adeline Guillemot avec à sa droite le maire de Champigny Martin Desplans. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

## Une randonnée équestre pour célébrer l'événement



La famille Simon et les bénévoles de l'association d'Artagnan de Sainte-Croix-en-Bresse ont accueilli les cavaliers à l'élevage des Mazières. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

Ce samedi 7 septembre au départ de Sainte-Croix-en-Bresse a eu lieu la randonnée équestre comptant une vingtaine de cavaliers venus de différents « coins » de Saône-et-Loire (Cuisieux, Côté, Frigny), du Jura (Champagnat, Ranchot), de Charente-Maritime... Vous l'aurez compris, la famille d'Artagnan ne laisse personne indifférent !

Quand on aime le cheval, quelle belle occasion cette balade qui a commencé dès 9 h 30 au départ de la salle des fêtes du village pour rejoindre, via Dommarin les-Coteaux et le bourg de Venrennes-St-Sauveur, l'élevage des Mazières (qui compte environ 40 chevaux de race Irish cob) vers 13 h 30 où chevaux et participants ont pu profiter un peu de repos et déjeuner.

L'accueil très chaleureux de la famille Simon, Valentin et Céline (qui assure également le côté logistique avec vente et entretien de matériel équestre) a été plébiscité. Ici tout le monde est impliqué, parents et enfants. Pas de souci au final car ça portait au cheval et le bonheur qu'ils ont à s'en occuper.

Les participants, dont certains dépendent du Comité Régional de Tourisme Équestre (mais pas que puisque des particuliers ou très se sont aussi joints au groupe) ont continué leur périple l'après-midi afin de rallier Sainte-Croix en fin de journée, via Venrennes à nouveau mais par un autre circuit, soit une boucle de 35 km au total. Deux calèches et un vélo les ont accompagnés.

Et c'est bien pour honorer Anne Charlotte de Chanlecy que tous ont répondu présents (la plupart étaient arrivés la veille) dans le but de participer également à une randonnée de 12 km le lendemain matin, dimanche 8 septembre, avant le défilé en costume vers 11 h dans le bourg de la commune qui été dignement coté événement. Une organisation sans faille concoctée par Nicolas Pellegrin de Champagnat (qui a passé beaucoup de temps pour trouver un circuit dans les bois et les prés) et l'association d'Artagnan.

Un bel et original hommage pour l'anniversaire de la naissance de Mme d'Artagnan. Sylvette Gauthier (CLP)



Le départ est donné après s'être restauré. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Carolo et Laurent fêtent leurs 33 ans de mariage... à cheval. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Un repas bien mérité pour reposer chevaux et cavaliers lors de la boucle de randonnée de 35 km. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Mouquettaire ou garde de Mazarin, pas le même combat ? Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Le stand de prêt de costumes pour les photos a bien fonctionné. Photo Sylvette Gauthier (CLP)



Les musiciens de la troupe de théâtre ont fait danser le public sur des musiques anciennes. Photo Sylvette Gauthier (CLP)

# L'association d'Artagnan a honoré les 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlécy



Les comédiens de La Boîte à jouer de Condom dans le Gers.  
Photo Patrick Dubois

L'histoire était mise à l'honneur dimanche à Sainte-Croix-en-Bresse avec la célébration des 400 ans de la naissance d'Anne-Charlotte de Chanlécy, alias Madame d'Artagnan.

L'association d'Artagnan a magnifiquement œuvré à la réussite de cette manifestation... pas toujours facile de faire rimer histoire et divertissement.

Plusieurs animations étaient au programme avec un marché de créateurs et de producteurs, des visites patrimoniales organisées pour découvrir le village, des saynètes théâtralisées jouées par la compagnie gasconne, La Boîte à jouer, ainsi que des interludes musicaux d'époque par la Haute École de Musique de Genève, Les cerises renversées, sans oublier le défilé d'une cinquantaine de cavaliers en costumes de mous-

quetaire qui ont traversé la commune.

La matinée s'est achevée par un pique-nique concocté de produits du terroir pour ravir les papilles des 200 personnes présentes. Odile Bordaz, Etienne Caucheux et Edmond Valette (maire de Saules où vécut la mère d'Anne-Charlotte) ont animé devant un nombreux public des conférences dédiées à Anne-Charlotte de Chanlécy.

## Odile Bordaz la spécialiste de d'Artagnan

Odile Bordaz connaît bien la commune, docteur en histoire de l'art. Conservatrice du patrimoine, elle a été successive-

ment responsable des musées du Gers... mais aussi conseillère historique pour des films sur d'Artagnan et son époque, présidente de la commission historique et culturelle de la Route européenne d'Artagnan, elle est l'auteur de nombreux ouvrages, notamment une importante trilogie sur d'Artagnan et les mousquetaires du roi parue chez Balzac éditeur.

Écouter relater la vie de d'Artagnan par Odile Bordaz c'est comme si vous étiez au cœur de la vie même du mousquetaire. Madame d'Artagnan était très amoureuse de son époux, très jalouse le suivant partout. Elle l'épousa le 5 mars 1659, en 1660 et 1661, elle lui donne deux fils tous deux prénommés Louis. Pour Odile Bordaz « elle a eu une vie très difficile, elle a très peu vu ses fils mais a su défendre son patrimoine pour leur transmettre ». Madame d'Artagnan s'éteint à Sainte-Croix-en-Bresse le 31 décembre 1683. Elle repose au côté d'un de ses fils Louis et de Marie Anne Amé dans le caveau familial sous l'église de Sainte-Croix-en-Bresse.

### ● Patrick Dubois (CLP)

► Pour en savoir plus, n'hésitez pas à lire sa trilogie des Mousquetaires chez Balzac éditions. Le dernier ouvrage d'Odile Bordaz s'intitule *D'Artagnan, un personnage historique et méconnu* sorti en juin dernier aux éditions du Rocher.

► Plus de photos sur [lejsl.com](http://lejsl.com)